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广西桂林广西桂林

中青报·中青网见习记者 王军利
记者 谢 洋

“要不要配一个装汤的桶在这里？”“店

里舀小菜的勺子要换大一点！”靠着对细节

的雕琢，两年内，80 后兰岚就在南宁市开

了 20家米粉店，并创立了桂林米粉连锁品

牌“大桂卤”。

如今，巡店、选址，每天搬运桂林山水

和桂林味道，让更多人吃到正宗的桂林米

粉，已经成了兰岚的“头等大事”。桂林米粉

行业协会会长覃辉跃说，目前全国大概有

接近两万家桂林米粉店，像兰岚这种连锁

门店并不算多，大概有 3000家。

一碗小小的桂林米粉背后是产业链上

下游的联动发展。桂林市工业和信息化局

发 布 的 《桂 林 市 米 粉 产 业 发 展 规 划

（2020-2025）》（以下简称《规划》） 显

示，2018 年，桂林米粉产业全产业链总

产值达 70多亿元。

在桂林卖米粉
是生意，也是生活

“做桂林米粉很辛苦的，要一大早进

粉、炸锅烧，工作环境也比较热，年轻人大

都不愿意做。”80 后秦毅和父亲在桂林市

临桂区路口村经营着一家米粉店，这家小

店里雇了 6 个人轮班，生意多的时候家里

人也会来帮忙。

由于米粉店地处临桂区进入主城区的

必经之路，而且空地大，方便停车，很多来往

的人都会来上一碗粉，歇个脚。不少旅行团

也将这里作为体验桂林特色小吃的地方。

秦毅是土生土长的路口村人，家里三

代都是做米粉生意的，因此米粉店招牌上

的“路口村羲和米粉店”，在当地算是老招

牌。他从小耳濡目染，十几岁基本就懂得了

如何做一碗好吃的米粉。

“通过卖米粉，我在桂林买了房子，两

三年前换了新车，现在已经结婚生子。”秦

毅也曾出外闯荡，但可看出，他对现在的生

活比较满意，“辛苦是辛苦点，但也比较自

由舒服”。

与秦毅不同，将军塘米粉店的老板何

雷开店全靠自己摸索。“这条街上有 3家米

粉店，两家在街口，我的店在中间，自然客

流相对少一些。”何雷觉得，米粉的味道都

差不多，而且个人口味比较主观，因此他将

重点放在看得见的服务上。

由于地段相对较偏，何雷想了不少办

法吸引客流。他将常见的一次性筷子换成

更粗更结实的筷子，店内提供免费的绿豆

汤、红糖姜茶。天热的时候，豆浆不易保存，

何雷就亲自学习配方熬广东凉茶免费提供

给顾客，“熬煮一次需要 25味中药和茶叶，

成本比豆浆要高很多，但关键是要让顾客

满意开心”。

何雷在选址时看中的不是地段，而是

店铺外围的小院。“小时候吃米粉都在户

外，直接站在院子里或者蹲在门口。”于是，

何雷买来圆木放在小院，改成桌子，食客可

以在木桌边上吃粉聊天。

在店铺门口，何雷摆了一块招牌，写着

“一线环卫工人、消防员、蓝天救援队，出示

相关证件、证明或身穿工作服就可以在本

店免费吃粉……千万不要不好意思，您的

光临是我们的荣幸”。何雷希望这家小小的

米粉店，也能成为温暖别人的一束光。

桂林游子期待正宗米粉
走出去

谈起桂林米粉，就不得不提起白先勇

和《花桥荣记》。“我到桂林，三餐都到处去

找米粉吃，一吃三四碗，那是乡愁引起原始

性的饥渴，填不饱的。”在白先勇的世界中，

桂林米粉和乡愁紧紧联系着。

2007年，就读于广西艺术学院的兰岚

被派往北京进行集训。由于想念家乡味道，

她在北京的小店里吃了一碗桂林米粉，就

觉得“和家里的味道完全不一样，北方的酱

香味更重”。

后来，兰岚才知道，广西天等县的生意

人已经打着桂林的招牌，靠着同乡或亲戚

传帮带的模式，在全国各地开了 5000多家

桂林米粉店，打响了知名度。

天等县人的桂林米粉店靠着“占领大

城市”的思路，迅速在北京、上海以及广

州等地开店，而且和当地的口味相互融

合，增加了汤粉、汤面等多种类型。由于

当时保鲜技术尚未突破，原材料供应链也

不成熟，很多桂林米粉店使用的是干粉而

不是正宗的鲜粉。

“这些店虽然打响了桂林米粉的招牌

和知名度，起到了积极作用，但对没来过桂

林的人反而可能形成误解。”覃辉跃观察

到，在外的桂林游子希望吃到家乡的味道，

但求之难得，而外地游客来桂林吃到本地

的米粉，心里又难免怀疑“究竟什么才是真

正的桂林米粉”。

1983年，桂林米粉自治区级非物质文

化遗产传承人，广西烹饪大师、中国烹饪名

师龙付孙师从第二代桂林米粉制作技艺传

人李桃年，开始学习桂林米粉制作技艺。

1985 年在桂林西门市场开了第一家桂林

米粉店——龙记米粉店。他介绍，过去老师

傅卖粉，走街串巷，肩挑担子，四处吆喝着，

被称作担子米粉。

20 世纪 80 年代，桂林临桂人到广东

等地，开起了小店，做起了桂林米粉的

生意。“由于当时大量的广西务工人员到

广东打工，广东消费水平较高，一碗粉

也能多赚一点。”覃辉跃介绍。随着时间

的沉淀，桂林米粉成为广西的特色食品

之一，荤素搭配得当，以其鲜、香、入

味、软滑的口感和独特的制作工艺而闻

名于世。

“一碗正宗的桂林米粉使用鲜米粉，

而且粉表面有很多‘毛细血管’，能够将

卤水吸附进去。”覃辉跃说，要想让桂林

米粉走出去，就需要研制出既保质又保鲜

的技术。

他组织团队从 2010 年开始，历经 6 年
时间实现“鲜米粉保鲜 12 个月”的技术突

破，紧接着就建厂生产。到了 2018年，工厂

生产的鲜米粉就供向湖南、广东等地，还成

功远销到美国，为当地华人华侨和留学生

带去家乡的味道。

打磨服务，坚持下去

桂林米粉难出桂林，但在桂林当地，米

粉店散布在城市大街小巷，人们走一段路

就会看到两三家。这些店以夫妻店为主，偶

尔也有品牌店铺，门店里负责烫粉的厨师、

服务员的年龄基本在 50岁左右。

在桂林，每家门店的卤水配方各不相

同，一碗二两米粉只需要四五元。每碗粉的

利润不高，靠的是薄利多销。

何雷坦言，过去高峰时一天能卖 800
碗粉，现在少了一半，只能努力维持经营。

客流减少的同时，原材料成本却在

上涨。“大家都不敢涨价，对消费者来

说，如果想花最少的钱填饱肚子，就吃

桂林米粉。”

何雷介绍，自己的孩子今年读六年级，

妻子也在上班，一家三口努力经营着当下

的生活。他对未来的市场抱有乐观的预期，

“随着旅游市场逐渐恢复，希望更多的游客

来桂林体验桂林米粉，我能做的就是做好

产品，打磨服务，坚持下去”。

于是，“走出去”又成了桂林米粉人的

选择。

80 后周虹从北京一家科技公司辞职

回到桂林，经历几番创业碰壁，最终跟随龙

付孙从事桂林米粉标准化和工业化生产的

探索。搞设备、建厂、跑市场，他想尽办法将

桂林米粉再度推向全国市场。

然而，“桂林方便米粉，人尽皆知，但都

不买账。”尽管通过桂林商会等渠道大力推

荐，但始终养活不了一个工厂。

2018 年，周虹和合作人决定主攻 B端

市场——为现有的 桂 林 米 粉 店 提 供 卤

水、锅烧等配料，“地道米粉”这家公司

就成了第一个桂林米粉全套配料的供应

链工厂。

生意做起来了，很多人就跟着涌入，

“我们摇身一变，成了粉类连锁企业的专业

解决方案商，很多连锁品牌都经过了我们

的扶持。从一家店的时候就开始介入服务

和运营，培训出品标准，给他们的员工定岗

定责。”周虹的思路不断跟着市场的需求调

整变动，找寻新的出路。

青年，破局的力量

“桂林米粉作为一项非物质文化遗产小

吃，不应该只满足于低端小店，而是要立足

桂林本土历史文化，把桂林米粉带到一个

新的高度。”屈生是地地道道的桂林人，今

年上半年，他在深圳做起了桂林米粉生意。

小店坐落于深圳市福田区福田南路的

一个社区底商，人口较多。店铺面积不大，

但一到饭点，陆陆续续就会有食客涌上来。

屈生想让自己沉到深圳人的生活里，

“社区就是最好的选择”。对他来说，“深

圳开店只是练兵，希望找到一种模式，将

来把桂林米粉店开到香港”。

《规划》 中提到，一直以来，桂林米

粉仍然处在“小、散、弱”的生产体系状

态，品牌优势相对较差，米粉“街头小

吃”定位深深根植于大众的认知，终端市

场长期实行低价经营。

在深圳，屈生的米粉店里的员工都是

20 多岁，早班和中班轮流在岗。如何还

原米粉、如何稳定出品，屈生都是手把手

地教，“希望这家店的员工将来到各个分

店去挑起大梁，承担更多的工作”，屈生

还每月花 6000 多元为员工在米粉店楼上

租了房子，方便他们上下班。

放眼全局，像兰岚、屈生这样的桂林米

粉店并不算多。覃辉跃到全国做米粉品类

调研时发现，桂林米粉虽然好吃，但制作

工艺很复杂，最少也需要 8小时。

如何让年轻人接班是目前摆在桂林米

粉面前的当务之急。“如果要让年轻人真

正进入米粉行业，不仅要掌握技术，还要

懂得开店经营等各方面的知识，也要让年

轻人在米粉行业赚得到钱，看得见未

来。”龙付孙说。

去年 9月 20日，桂林市工业和信息化

局发布《加快推进桂林米粉产业高质量发

展实施方案（2022-2025）（征求意见稿）》，

方案中提出开展“百城千店”工程，在全国

布局桂林米粉旗舰店、连锁店，支持企业到

全国其他省（区、市）开设有等级、有规模、

有示范效应的门店，提高桂林米粉产业的

发展水平和供给能力。

覃辉跃谈到，按照传统的技术和步骤、

以工业化的手段来生产经营能减轻门店年

轻人的操作压力，这也为桂林米粉店年轻

化、时尚化提供了可能。

“好喜欢桂林的干拌米粉，好喜欢桂

林的牛腩粉……欢迎广西

桂林老乡来尝尝家乡的味

道。”最近，屈生决定尝

试用短视频来给新店做推

广，从辐射周边 2公里居

民开始慢慢做起来……

“雕琢”一碗粉 搬运桂林味

左:广西桂林，即便是下午两点，路口村羲和米粉店内食客依旧络绎不绝。 右上:广东深圳，在屈生的“桂胜”桂林米粉店内，员工正在煮粉。

右下:广西桂林，将军塘桂林米粉店内为顾客提供免费的红糖姜茶等饮品。 中青报·中青网见习记者 王军利/摄

□ 蒋肖斌

喜欢吃又喜欢读美食文章的人，对赵
珩的名字不会陌生。在没有大众点评的时
候，赵珩的文字记载描述了很多味道，他的
美食推荐也往往成为一份榜单指南。

赵珩自称“老饕”，写得一手妙文，却总
是自谦饮食文章“难登大雅之堂”，但架不
住朋友们爱读，于是在2001年出版了一本
小书《老饕漫笔》。只是他的出书速度远远
赶不上他吃东西的速度，10年后的2011年
才出版了《老饕续笔》。又十几年后的2023
年，75 岁的他终于续上了这本《老饕三
笔》，仍由三联书店出版。

新书收录了42篇文章，从桂林的马肉
米粉说到日本的怀石料理，从苏州观前街、
南京皮肚面，说到巴塞罗那的街边小吃。既
有红的樱桃、青的豆苗、香的菌子、妙的香
料，又有春韭秋菘、白水羊头、对虾海胆、牛
肉锅贴，以及已经消失或正在消失的虎拉
车与黑蹦筋、糟烩菜与炒三泥……

最近，在北京三联韬奋书店美术馆总店
举办的一场读者见面会上，主持人开玩笑
说，希望在座各位都是吃过饭来的，不然越
听越饿，不一定坚持得住。在介绍时，赵珩拒
绝在自己的头衔前加“著名”两个字，他觉得

“著不著名大家都明白”，称自己是文化学者
已经是“高抬”，自己就是“还能写几个字”。

三本书基本没写到多么豪华、精致的
美食，很多甚至属于“蓬门宵馔，陋巷蔬
食”。赵珩说，自己的书不完全讲饮食，实际
上就是闲书，由饮食而发，然后拐到一些尚
存记忆中的东西，乱七八糟，东拉西扯。

他谈“大白菜”，又名“秋菘”，母亲淘来
的、从小就挂在家里的淡墨写意立轴，上面
画的就是从土中欲拔地而出的大白菜，“晚
来珠雨送新凉，几亩秋菘尺许长，莫向人召

夸食肉，何曾忘却菜根香”。他也说起北方
大白菜各式各样的吃法，“老祖母用秋菘的
大帮子剁馅儿做的菜团子最好吃”。

赵珩的曾祖父是清末封疆大吏赵尔
丰，曾伯祖是清史馆馆长赵尔巽，爸爸妈妈
一位是史家，一位是译家，同毕业于辅仁大
学。赵珩对历史掌故的信手拈来，对诗词曲
赋的出口成诵，与此肯定是分不开的。

赵珩是三联书店的常客，每次到“店”，
都能“未闻其人，先闻其声”。据内部人士透
露，“珩公”声若洪钟，走路带风，拄着拐杖，
从编辑部到美编室，有时候还会拐到财务
部转上一圈，一路问好，自带闪光。大家都
认识他，沿途不断冒出“赵先生来啦”“赵先
生精神不错啊”的招呼声，办公室里也响起
此起彼伏的笑声。赵珩就和他的文字一样，
让人忍不住亲近。亲切之外，珩公爱吃、会
吃，自诩“馋人”，即便近年来血糖偏高，依
旧是打完针接着吃。

从“老饕系列”第一本算起，20多年间，
中国社会发生了巨大变化，百姓生活欣欣向
荣，饮食自然也跟着丰富了许多、精致了许
多。关于饮食的书籍琳琅满目，关于吃喝的
节目应接不暇，各种美食博主、吃播视频层
出不穷，饮食甚至成了一种叙事，与“乡愁”甚
至“国家”发生关联。但是赵珩的书未曾改变，
依旧文气十足，写口腹之物，记风物人情，述
历史掌故，带着那种“老派”的风雅和趣味。

而且，有的东西，听上去是新的，其实

老祖宗早就有，比如，外卖，《清明上河图》
里就有托着两盘食物急急忙忙去送餐的店
小二形象。赵珩说，外卖大概兴盛于宋代，
因为城市经济高度繁荣，饮食业蓬勃发展，
连皇帝都时不时叫点市肆里的外卖（皇帝
叫外卖，称为“宣索”），调剂一下宫廷口味。
南宋的第二位皇帝宋孝宗最喜欢“宣索”，
喜欢诸如“李婆杂菜羹”“臧三猪胰胡饼”一
类的市井小吃。

赵珩也看到，那些需要慢功夫制作、需
要长时间等待、工艺繁复却产量很低的食
物慢慢消失了。比如卤汁豆腐干，得是在苏
州观前街采芝斋买的，那种用“马粪纸”做
的小盒子里装的，湿乎乎的，味道特别醇
厚。现在网上卖的各种包装的卤汁豆腐干，
都不是那个味儿。

在时间的流逝中逐渐消失的，又何止
是食物。《老饕漫笔》的序是朱家溍写的，为

《老饕漫笔》题签的是王世襄，为《老饕续
笔》题签的是黄苗子。时间倏然过，《老饕三
笔》姗姗来迟，赵珩环顾四周，这三位前辈
都已过世。

不过，关于“消失”，赵珩又是极为达观
的，他想得通透，人生得意须尽欢啊！1966
年，不到18岁的他从学校“骗”了一张外出
证明，只身一人游山水，身无分文走天下；
80年代去桂林，他迷上了马肉米粉，“是盛
在像茶盅似的小碗里的，普通饭量的人吃
上20多碗不在话下”，吃一次还不过瘾，临
走时又在匆忙中去吃了一次，差点耽误了
航班；就算是老朋友沈昌文去世，“那么多
人在怀念他，这就足够了”。

中国人写吃，往往“意在吃外”，无论是
赵珩的“老饕系列”，还是梁实秋的《雅舍谈
吃》，无论是现在的“舌尖系列”，还是袁枚、汪
曾祺那些“前辈资深吃货”。或许斯食不再，斯
人已去，但这些美食和背后的
故事，交织着城市、文化、历
史，沉淀成传奇般的记忆，
吉光片羽般照亮我们一直向
前的生活。

美食与历史一样，照亮我们一直向前

中建八局西南公司重庆分公司团总支坚持
“围绕中心，服务大局”的工作总方针，把牢为党
育人的根本任务，通过铁军青年大讲堂、党史知
识竞赛、青年讲师大赛、红色读书分享会、施工技
能大赛等活动多形式多载体引导青年员工提升
业务技能，坚定理想信念；通过组织青年参观文
化展厅，参加企业文化节、企业文化知识竞赛、青
年故事分享会、新老员工座谈交流会等活动，让
企业文化入脑入心，引导青年爱岗敬业、拼搏奉
献；积极融入地方，开启央地团建合作新模式，以
团建联建促青年交流，开拓青年视野，助力青年

成长。未来，我们将继续以青年实际需求为工作导向，以培养“有理
想、敢担当、能吃苦、肯奋斗”的新时代青年为己任，让青春的脚步始
终和党的步伐同频共振，让青春的心愿始终和人民愿望同符合契，
奋力谱写壮美的青春乐章。

前不久，一段“女

外卖员深夜送餐回来

车子被偷”的视频在网

上热传。经湖南怀化警

方调查，该视频是周某

和丈夫杨某伪造的，拍

摄过程仅用了不到 7

分钟，是自媒体账号为

博取流量而“自导自

演”的结果。周某、杨

某、李某因涉嫌编造发

布虚假信息扰乱公共

秩序，违反了《中华人

民共和国治安管理处

罚法》及《中华人民共

和国网络安全法》相关

规定，已被公安机关依

法行政拘留。

漫画：程璨

国家税务总局广州市番禺区税务
局青年工作委员会团结带领税务青年
打造“青创税务学堂”创新项目，落
实国家税务总局广州市税务局与团广
州市委签订的《税务服务广州青年创
新创业合作协议》，深入广州大学城
成立青年创新创业税务服务番禺示范
基地，建设“家门口”服务阵地，发
布“税助青创”十条服务举措，助力
青年发展型城市建设。接下来，我们
将联合地方政府部门，共同打造部门
联动、青年互动的青创立体化服务体

系，助力营造良好的广州青年创新创业“税收生态”，
助力推动粤港澳大湾区建设成为世界重要人才中心和创
新高地。

国家税务总局

广 州 市 番 禺 区 税

务局青工委主任

许馨予

中建八局西南

公司重庆分公司团

总支书记 韩云飞

面
具
与
短
视
频

苏州观前街夜市。 视觉中国供图


